
市議会だよりアンケート結果

・実施期間：令和７年４月４～14日

・対象：つくば市議会全９会派

・回答状況：新・つくば民主主義の会以外の８会派から回答あり

１．市議会だよりのリニューアルの必要性についてどう思いますか？

必要：8　不要：0

会派名 項目（必要/不要）

つくばクラブ 必要

Nextつくば 必要

つくば・市民ネットワーク 必要

公明党つくば 必要

創生クラブ 必要

日本共産党つくば 必要

つくばチェンジチャレンジ 必要

ワニナルつくば 必要

２．現状の市議会だよりの文字の量についてどう思いますか？

多すぎる：7　ちょうど良い：1　少なすぎる：0　

会派名 項目（多すぎる/ちょうど良い/少なすぎる） 理由や意見（任意）

つくばクラブ 多すぎる
勉強会で学んだように文字数を減らし空間を作ること

で、読みやすさ向上につながると考える。

Nextつくば ちょうど良い

つくば・市民ネットワーク 多すぎる

文字数が多いのは仕方ない面もあるが、例えば賛否の表

は工夫次第で見やすくまとめられると考える。 

※参考:枚方市議会報

公明党つくば 多すぎる

一見、多すぎるような感じがいたします。しかし、伝え

たい内容を網羅するにはこの文章量が妥当であるとも感

じます。読みやすくする工夫が必要と思います。

創生クラブ 多すぎる

日本共産党つくば 多すぎる
議会だよりという、議事録並みのボリュームで、なかな

か読む気になれない。

つくばチェンジチャレンジ 多すぎる

一般質問の欄の文字数は現状でちょうど良いと思います

が、それ以外の欄（特に委員会審査・本会議審議の欄）

の文字の量は多すぎるため、掲載する情報の取捨選択が

必要であると思います。

ワニナルつくば 多すぎる

文字が多すぎると読む側が読む気が無くなるため、文字

を減らして写真や空きスペースを大事にするべきです。

（一般質問の部分は別）

1

つくば市
タイプライターテキスト
資料１



３．現状の市議会だよりの写真やイラストの量についてどう思いますか？

多すぎる：０　ちょうど良い：２　少なすぎる：６

会派名 項目（多すぎる/ちょうど良い/少なすぎる） 理由や意見（任意）

つくばクラブ 少なすぎる

視覚的に興味を持ってもらいやすくする上で、インパク

トのある写真やイラストを表紙に採用したり、文章の内

容が直感的に伝わるようなイラストの使用、特集やコー

ナーのようなページの見出し部分などにロゴを活用した

りするなど、デザイン改善に写真やイラストを増やして

いく方法は様々あると考えられる。 

また、予算を取りアウトソーシングを活用しイラストを

定期的に外注し、紙面づくりに活かせる素材を増やして

いくことで、柔軟な表現にも対応しやすくなっていくと

思う。

Nextつくば ちょうど良い

つくば・市民ネットワーク 少なすぎる

公明党つくば 少なすぎる

写真やイラストから読む気をかき立てることもあると思

いますので、随所に挿入されていると良いかと思いま

す。

創生クラブ ちょうど良い

ページによって写真やイラストの掲載数が違う為、なん

とも言えないが…

多すぎではない！

日本共産党つくば 少なすぎる 手に取って読みたいという手軽さがない感じ。

つくばチェンジチャレンジ 少なすぎる

もっと写真や図・イラストを増やした方が読みやすい／

読みたくなる議会だよりになると思います。 

ただし、一般質問の欄については現状のままで良いと思

います。

ワニナルつくば 少なすぎる

イラストや写真をもっと使い、読み手が読みたくなる誌

面作りが重要です。写真の大小もメリハリをつける事も

大事。 

写真、イラストは、大学生や、若手デザイナーに協力要

請もひとつの手段（実績づくりのための活動として、少

額、もしくはボランティアで参加）

４．現状の市議会だよりの空間（余白）の量についてどう思いますか？

多すぎる：0　ちょうど良い：1　少なすぎる：7　

会派名 項目（多すぎる/ちょうど良い/少なすぎる） 理由や意見（任意）

つくばクラブ 少なすぎる

文字がびっしりしていると老若男女問わず読みづらいも

のになってしまう。文字の大きさや行間、段間の空間作

りに際してはデザイン専門の方に外注するか意見を聞い

てテンプレートを作成し、議員や議会局の担当によって

見やすさが変わることのない非属人的なデザイン性を保

つ工夫が必要だと考える。

Nextつくば ちょうど良い

つくば・市民ネットワーク 少なすぎる
タブレット版だと字が多くならざるを得ないと思われ

る。

公明党つくば 少なすぎる
文字がつまりすぎているように感じます。余白を利用す

ることで読みやすくなると思います。

創生クラブ 少なすぎる

日本共産党つくば 少なすぎる

つくばチェンジチャレンジ 少なすぎる

全体的にぎっちり文字が詰まっていて空間（余白）が非

常に少なく、読みづらいデザインになっていると思いま

す。

ワニナルつくば 少なすぎる
もう少し空間をつかい、読み手が読みやすい誌面レイア

ウトにしたほうが良い。
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５．市議会だよりの誌面のサイズについてどう思いますか？

現状のままが良い：０　A4サイズが良い：6　どちらでもよい：１　その他：１

会派名 項目（現状のままが良い/A4サイズが良い/どちらでもよい/その他（）） 理由や意見

つくばクラブ A４サイズが良い

タブロイドサイズだと大きすぎて開くのにハードルが上

がってしまうと感じる。 

また、デザインにおいてもA4サイズの方がデザイン性を

保ちやすいと思う。

Nextつくば その他(下記に記載) A4の方向性もあるが、現状も大切な方向性だと言う意見

つくば・市民ネットワーク A４サイズが良い 読みやすさを重視し、サイズ変更にチャレンジしたい。

公明党つくば どちらでも良い

広報つくばと同サイズで統一感をもたせても良い感じが

いたします。 

字の大きさはこれ以上小さくしないほうがいいので、A4

サイズとなるとページ数が多くなることが考えられま

す。

創生クラブ A４サイズが良い
保管がしやすく、過去の議会だよりの再読には都合が良

い！

日本共産党つくば A４サイズが良い

Ａ４サイズなら写真やタイトルがぱっと目に入りやす

く、手にとって持ち帰ってもらいやすくなると思う。 

 

必要な情報をコンパクトにして、さらに見たい方には、

HPでみてもらうような冊子にしたほうがいいと思う。

つくばチェンジチャレンジ A４サイズが良い

勉強会でも講師の先生から指摘があったとおり、A４サ

イズの方が以下のメリットがあるからです。 

１、ラックに配架したときに表紙が全部見えるため手に

取ってもらいやすい。 

２、余白のあるすっきりとしたデザインを組みやすい。

（実際にデザイン的に優れている他議会だよりはA４を

採用） 

３、タブロイド版よりも冊子を開く手順が１回少なく、

開いたときのサイズも大きすぎないため、手に取って開

いてもらいやすい。

ワニナルつくば A４サイズが良い
読みやすさ、保存しやすさ、持ちやすさのどれをとって

もA4の方が良い。
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６．その他、リニューアルした方が良い点について具体的に記入してください。

会派名 リニューアルした方が良い点（任意）

つくばクラブ
1月号の取り扱いについては話し合いの余地を感じてい

ます。

Nextつくば

つくば・市民ネットワーク
議案の中身をもっと分かりやすく説明すべき。 

表紙の写真やイラストを市民から公募してはどうか。

公明党つくば

現状の紙面に特段問題を感じておりませんでしたが、先

日のデザインの勉強会で文字の大きさ、配置、余白等の

重要性を学んだことにより、議会を身近に感じてもらう

ために、市民の方に熟読してもらえるような紙面にした

いと欲が出てきました。そのためにもリニューアルを切

望いたします。よろしくお願いいたします。 

創生クラブ

日本共産党つくば

市民の写真(市民が被写体になっているものでもいい

し、市民公募で募集した写真を使ってもいいと思う)を

載せてもいいと思う。 

子どもたちも。 

 

議会が出向いて取材する記事などもあると、議会がもっ

と身近になりると思う(大変だけど。。。)。

つくばチェンジチャレンジ

表紙のデザイン（ロゴも含む）をもっとシンプルにした

方が良いと思います。 

また、定例会議の開催予定は、「おうじ議会だより」の

ように裏表紙にカレンダー形式で掲載すると見やすい気

がします。

ワニナルつくば

読み手が読みたくなるような誌面レイアウトにリニュー

アルし、サイズはA4で、写真、イラストは、大学生、

若手デザイナーに協力依頼。素材のクオリティーをあげ

て、市議会だよりに興味を持ってもらう事が大事です。
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